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怎樣提昇學生的讀書風氣？

專題報導

【記者歐陽嘉報導】「怎樣提昇學生的讀書風氣啊？這是個老問題了，我們年年都在

討論。」工學院院長祝錫智說，我們可以從招生、老師、學生三個方面來說。 

 

招生方面，要和前面的公立學校搶人，有點困難，但我們學校的熱門科系，像是資訊

、電機等科系，卻足以和後面的公立學校競爭，我們要利用這個優勢，加強宣傳，招

到一些素質好的學生。 

 

祝錫智說，學生進來後，要怎麼做，就是老師們的功課了，「我是過來人，學生大多

是被動的，老師不考試，學生就不讀書」，所以，要想辦法讓學生讀書，其中之一的

方法，就是適當的增加小考，其實，增加考試後，老師反而有負擔，學生考完試就走

了，老師卻還要把考卷帶回家改，遇到必修的科目，人數甚至多達二百人，老師就很

累了，「不知道是給學生出作業還是給自己增加難題啊 ！」。 

 

在學生方面，我們學校有很好的環境可以讀書，像是圖書館，是台灣數一數二的，但

是同學們好像只有在考試的時候才會去。祝錫智也考慮到，老師的話，學生可能聽不

進去，因此，計畫讓現在四年級已經甄試上研究所的學長姐，和學弟妹分享他們的讀

書方法，讓他們知道，只要好好努力，從低年級開始培養好的讀書習慣，還是有機會

考上好的研究所，祝錫智說：「或許年輕人間比較好溝通，代溝比較少吧 ！」，此

外，祝錫智希望透過專業選修科目人數的減少，老師有更多機會照顧到每一個學生。 

 

祝錫智說，現在學生沒辦法好好用功，是因為社會上的誘惑太多及學生價值觀的改變

。我們以前也不是沒有玩社團、談戀愛、打撞球，但現在的學生還要忙著上網咖、看

電視，有時候去網咖還呼朋引伴，同學們都在玩，自己當然也不會想唸書了，還有

，「現在的電視節目比以前精采太多了」，但是一個人一天無論如何都只有二十四小

時，時間就是這麼多，想玩就無法兼顧讀書，在這種情況下，學生就會犧牲睡眠，第

二天沒有精神上課，甚至就在家睡覺，起不來了，他說：「希望同學們能夠知道什麼

才是最重要的，不要總是將讀書放在最後一位。」 

 

此外，祝錫智也感嘆現在學生價值觀的改變，「以前的同學去打工，是因為家庭環境



真的很不好，現在大部分的同學，卻是為了買一些額外的東西」，最後，因為打工太

累，讓自己很沒精神上課。他說，現在的同學家庭都很幸福，家長也保護的很好，相

對的，他們忍受挫折的能力也降低了，以前，我們用功讀書，是因為知道透過讀書

，將來會有比較好的工作，能夠改善自己的生活環境，現在，同學們都很富裕，什麼

都有了，因此，也沒有什麼讀書的動力， 

「希望同學們能夠把眼光放遠一點，為自己的未來做好打算。」祝錫智語重心長的說

。 

 

在對要求的老師部分，祝錫智說：「老師不能做濫好人，不能因為害怕教學評鑑而放

水讓同學很容易就過關。」因為工學院建築、土木等科系，學生畢業後的工作都是和

公共安全有關的，且要領有執照，如果學校教育時就不紮實，將來很容易出問題，因

此，老師要知道自己的使命感。而一個老師如何在忙碌的教學中兼顧研究，祝錫智說

，我們在聘請新老師時，會特別任用有研究熱誠的，也會編預算給他，讓新老師在進

來時，就能打好研究的基礎，對於較資深的老師，希望他們能多帶領新老師，大家共

同努力，也一直鼓勵他們，能多在一些有名的、價值較高的期刊發表論文。 

 

另外，基於工學院有許多科系都需要做實驗研究，祝錫智說，我們的經費雖然不算多

，但是只要好好的利用，還是能在添購設備時盡一份力，「教育部的補助，加上學校

的配合款，我們出一元，就能做五元的事，絕對毫不吝嗇，盡量鼓勵支持。」像工學

院就擁有和台積電一樣的「場放射掃描電子顯微鏡」和「平行光繞射儀」這兩項貴重

儀器，對於研究的效率及成果是大大的提昇。 

 

最後，祝錫智提到，本校所建立下的好名聲，有賴於老師研究的成果及學生在業界的

表現，其中，又以學生的能力為主要衡量的標準，我們要從現在就開始培養學生的讀

書風氣，讓他們能夠確實的學習，才有能力在業界和別人競爭，因此，希望全校的師

生、行政人員大家一起共同努力，以學生為第一優先，輔助他們，使本校能獲得更高

的評價。


